
Sesion 3aa ordinaria en 7 de junio de 1916 
PRl~SlDENCIA DEL SEÑOR CHA1:¿1'IE 

Sumario' 

A indicacion del señor Ochuga vía (Ministro 
de Helaciones Esteriores) se acuerda desti
nar la segunda hora de la presente sesion i 
de las siguientes a considerar el mensaje en 
que S. l'~. el Presidente de la República so
]¡c;ta el acuerdo del Senado paca conferir 
algunos cargos diplomáticl)¡l.- Se acuerda 
pasar los antecedentes de la eleecion estraor
dinaría de Senador por Concepcion a una 

, Comision especiaL-Se ponfl en discusion el 
proyecto que erea una Esenela Práctica de 
Minería en Antofsgasta, se aprueba en jene
ral i se acuerda pasarlo a Comision.-Se sus
pende la sesion.-A segunda hora se cons
tituye la Sala en sesion secreta para seguir 
considerando el mensaje relativo a diTersos 
nombramientos diplomáticos.-Se levanta 
la se~ion. 

Asistencia 

Asistieron los señDíes: 
Aldunate S. Cárlos Letelier Sil va Pedro 
Alessandri Arturo Mae I ver Enriaue 
Alessandri José Pedro Montenegl'o P~dro N. 
Barros K Alfredo Ochagavía Silvestre 
Bascuñan S. M. Ascunio Ovalle Abl'aham 
Besa Arturo ::3alinas Manuel 
Bl'l~nlA Augusto To~ornal ISffiael 
Claro Solar Luis Urrutia Miguel 
Correa Ovalle Pedro Urrejola Gonzalo 
Echenique J oaq uin Val des Valdes Ismael 
Escobar Alfredo ValUerrama José M. 
Figueroa J oaqulll Varas AntonIo 
Garda de la H. Pedro Yáñez Eliodoro 
Gatica Abraham 

I 1 el señor Mini~tro de Relaciones Esteriol'es, 
Culto i UoJonÍzaclOll. 

Preferencia 

El señor Ochagavía.-(~finistro de Relacio
nes Esteriores).--Rogaria al Honorable Sena
do que se sirviera acord~r la misma preferen
cia que acordó en la seSIOll de. ayer para.t~ata.r 
en Ir. segunda hora ele la seSlOn de. hOl l s~
guientes el mensaje sobre nombrarnIentos dI
plomáticos. 

El señor Charme (Presidente).- Debo ha
cer presente al selior Ministro. que la segunda 
hora de esta sesion está destmada a tratar el 
mensaje sobre ascensos en la Marina. 

El señor Urrejola.-Solamente la última 
media hora, ,.eñol' PreRidente. 

El selior Barros Errázuriz.-¿Por qué no 
destinallio1i todd la órden dl>l día de hoí para 
tratar los mensaj~s pendientps~ 

El señor Claro Solar.-La segunda hora. 
El señor Charme (Presidente) .-Parece que 

no hai oposicioll para destinar a eiltos nego
cios la segunda hora de la sesion. 

El señor Claro Solar.-Si no me equivoco, 
he oído al señor Presidente que en la última 
media hora de la sesíon de hoi se tratará de 
los a>1eensos en la Armada i yo entendia que 
esta i~ldieacion, aprobada ayer por el Senado, 

¡ era para oeuparse de esos ascensos inmediata
I mentB des pues de despachar el mensajl~ sobre 
, nombramientos di plomátic0R. 

El señor Urrejolao-Mi indicacioll fué for
muJad~ ántes que l~ c!el señor Ministro; pero 
por m~ parte no. ha! 111.conveniente para que 
se eubeuda la lUdlcaClOn que formulé ayer 
en la forma que indica el lleñor Senador de 
Aconcagua, es decir, que sea la media hon. si· 

I 
guiente a la terminacion del dabate sobre el 
mensaje a que Sti ha referido el señor Ministro 
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Est"r:()reR 1·'1 cIue se destine a ponernos del earáeter 4ue pueda tener esa re-CletelilCIO .. , ., lO 1 '-,. • 

los ascensos de la Armada. ,,~elan;ael?I1. , 'c • d' 
El seCtor Charme (Presidente) .-~t)u Seno- l1:n VIsta de esto me permlw. formular 1ll 1-

" 'J'opone oGe el rnensaje sobre ascensos se caClOn para qu" esta reclamllClon paso a una 
na p '1 ' . . dI" . 1 d' '1 - P e tratE' una veíl que termine la ?JSCUSIOl! e l,olJlISlOll, especIa, que ,2Signara e senor r ,-
~ ''''J'", relativo a lo!') nombraHllentos dlplo- ~ldentEl, aeblendo tratalse t~ste as~nt~ en la Llen"", v , '2 '1 -, , ,C 
_! 'j' "O" SO,1 (,n (,sta sesion o las sigUIentes. SPSJon c el lunes proxnno, con o Slll Inl.orme 

11l8.L', ", ,.u.' ' 'd' . 
El seuor Urrejola.-Sí, SRñor Prosl ente. de ComlSlOn. " 
El ~eñor Charme (Presid,ente).-.Quedará. El señ~r Channe (Presid,ente).-Sl no ha! 

aecrdal!o en esa forma, SI no hal lllconve- ~n~?nV6111ente, se pl'oeedeaa A~ l,a f?rma que 
niente. menca ?l s0ñor Sp,na,dor por O HIggms. 

ElecciOn de Senador por 
Concepcion 

I Queda así acordaao. 

Creacion de una Escu ela de Mine
ría en Antofagasta 

El :selí()l' Alessandri (clon José Pedro).
ConlO ha 1.r<J.sC'.í.1rrido eon exceso el plazo que El señor Charme (Presidente) .---0 01' l' e s -
indica la l".í para haepr las ob~t'l'vaciones (pie pondo tratn de la mocioll dd señor Senador 
puchera mereel'l la e!t-<.;cioH de [:lt;llaJUI' Ilml d'!l1 AUgWl'O Brun:l. para "st<1blectl' (,n Auto
Com.;qícioll, pediría qGe 8e aprnbanUl c1enl1l-, f¡lg~\sta una Esenela Práctica dA Minería. 
tivamem') 105 pod,nes de] seflOt" SemH]ur de I Se dió lectura a la. 1/lccion en quc se propone 
Coneepeion , s;. e>l qt<e 1":' bubiera habldo ob I el 8igll~'ente proyecto ele, lei: . 
!ierva,:ioIl"s. . _ I «Artlenlo 1.0 F.stableeese, eJ?- la clU~ad ~e 

El señor Charme (Presidente) .-- El senor \ Antúragasta una Escneb PraetJea de 3fmena, 
Secreten io ¡)Je e: ll:e lj ue hai ~tm, ::eda ll1ae~On cor~ IEl CUI:SO dedicadu al estudIO de la quími-
q~e está en estucho en la CorrnslOn de GO-

I 
ca :ndu~tnal. . , 

bIerno. Art,. 3.° Aw'xo a esta f'scuela funClOllara un 
El señor Tocornal.-Pero esa Cumision no laboratoriu que se encargará de efectuar tra-

se ha reunido. bajos para el públieo, cobrando solo el importe 
El señor Aldunate.-¿,Cómo puede estar en de los reaetivos usados. 

la COlflisiuu de Gobierno este asunto, cuaDa" Art:. 3.° Quec1n anualmente afeeta a este 
debe estar en 1ma Comision espeeiai~ objeto la cantidad de sesenta mil pesos, oro 

Entiendo, ademas, que no hai reclamacion nacional, ql1P se deducirá del eánon dtl arreJ'
alguna eontra esta f~lf'e~ion. i, en (:onS6cuen- damiento que pagará al Fisco la Compañía de 
cía, me adhi 010 a la mdl'2aClOH que ha formu- Salitres i Ferl'ceul'ril(,s de Agua Santa, segun 
lado el honulable Senac1(¡I' VOl' Aconcagua los tt~l'minos de la lei, .. 
!Jara quo se apl'ueue definitiv<tmeme dicha A;-t. 4.· El "xcf'dente de dieho arrenda-
eleceioD. mií'nto sobre Rt'SAnta mil ¡WSOS oro, >-e dediea-

El señor Charme (Presidente).- l\~l SellO! l'Ú a~ iSU8U,¡limw;¡to, en Europa o en ~~stado& 
Soaet';.t in ms¡stc en que h"i una l'I:clamacion, U Ilido", de per;i:iionüdos que iSfl dediquen al 
la que podr:;l dt:[,(·d181Se sobre t:d,la. estudio de las illdustrias quimicas que reco-

El señor Tocornal.-De todos modos es ne- rniende la Sociedad d(~ Fomento Fabril.~ 
ces",! io ¡:ronwlcjar~u sobre la indicaeion ror- El señor Charme (Presidente) .-En cliscu-
HlULlr.lO por el honol'¡j,ble Senador por Aeon- sion jenel'al el pr()'yl'eto. 
cagua, pura que tlSÜ) asunto pueda ser tratado El señor Barros Errázuriz.- Quiero del:ir 
sobre tabh. llllas pocas paiabras vara apoyar (10n gusto 
• l-lJ1 s6ior ,Claro Solar.-Teniendo a la vista 1 el proyceto en dobat.e. . 
la ree amamon. Creo que ha1 urJente necesIdad de variar 

. El señor Charme (Presid~nte) .-Si no hu- los rumbos de nuestra instruceion pública. He 
blera. mCOllvcmente, 15M jJodna t.ratar sobre ta quedado realmente alarmado al imponerme de 
bb. (]sta m:üena, algunos datos estadístiGos sobre la instruccion 

Aco, da¡)o. públiea en Chile i qUtl siento no tener a la 
Se ]Jl'or:cd-' a la lectura de la 1'ecla1Yt(,áon. mano por el momento. E;llos acusan una des-
El /leñor Aldunate.-Creo que la lectura propcorcion enorme entre el número de alum· 

ql1t> ¡.;e c:'t'Í: il<t¡;íeJ;do no es conforme al regla- nos ql1~ reciben enseñanza literaria i el de los 
mt,t,\o m a las practlCas de esta Cámara; ade- que reCIben enseñanza práctica Gomercial, mi
m,v, .Jlil, no conduce a nada, pues no pode- nera o agrícola. En la actualidad hai en el pais 
IDOS, por la Simple lectura del espediente, im- solo dos escuelas de minería, la de ~opiapó i 
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la de Serena, que tienel) en total poco mas d< secundario. I¡;s cierto que en Copiapá i La Se~ 
cien alumno~; en cambio en los cursos de leyes rena hai escuelas de minería, pero debido.3o 
hai mil alumnos. Il:n la Escnela de Bellas Ar la clistanr~ja :{ qlltl funcionan esos estableCl
tes, hai tambien cerca ele mil alurnnos, q llEl mientos de la zona salitrera i minera de Anto
estudian pintura, escultura i música; en el Ins- fagasta no forman jóvenes que puedan radí
tituto Pedagójico, cuatrocientos que estudian muse fát'ilmente en esta rejion, por cuanto 
para profesores de Estado, i miéntras tanto no están acostumbrados al clima ni a las coq
reciben enseñanza agrícola en el país solo di~iones de vida de esta ZOlla . ./:I~l proyeeto en 
trescien. tos alu.rn~os .. i ens.pñanza min(~ra solo I debate tiBn. de. a s.atisfacer es~,a n,ecesidac1, p~r 
CIento. Es mUl swgular que en un pats ese n- que la fl.!WIlOla que se traw .oe crear .rec.l
ciaimente minero como el nuesbo haya solo biria jávrmes nacic10s en la mlsma pronncH1 
dos escuelas de minería con un total de cien i por lo tauto acostumbrados a Sil ("iima i r:on
alumnos. diciones díl vida, i aJemas podril:tll. visitar con 

El señor Urrejola.- ?I cuántos alumnos frecuencia los establpcimientos minero,~ p in-
hai enlos CUrsos de leyes'? dU'ltriules de la misma prJvincia, COll positivas 

El señor Barros Errázuriz.-En los cursos vent8jas para ellos. 
de Jeyes de la Universidad del Estado, oel He elejido la ciudad de Antof8.gasta par!), 
Liceo de Cüncepcion i de la Univársic1ad Ca- estabiecer en olla esta escuela, no ::-:010 por ser 
tóliea hai en total m.il alumnos, segun datos el centro de la rejion ealitrel"á, por (~uant() est.á 
exactos: que he tenido la prolijidad de fiveri- equidistante de Iquique i de T'lltal, !Sino 
guar. En los cursos el" injeniel"Ía de ámbas tarnbien por la importancia minera eJe esta 
UlliVf'fsídades haÍcnatrocientos alumnos, i en provincia. 
las escuelas agrícolas de Santiago, TaIea, Chi·· Oreo que estas esplicacionhs permiti.rán al 
lian i Concepcion hai poco mas de tn'scientos Senado formarse concnpto cabal sobn' la enes
alumnos. tion i dar E,U aplObacion al proyeeto en de-

El señor Urrejola.--I toc10H lós años se batp. 
propone celTar nna Escuela Agrícola. El seflor Mac Iver.- Yo no Irle opongo a 
E~ señor Barros Errázuriz.- Estos datos la aprobacion jeneral de este pl"Oytcto, pero 

me mducen a pensar que es menester cambiar me p;:uflce ',:;ollvenie:r,te t:íSpreS81' durante su 
los rumbos d(~ nuestra i!istl'uccion pública, i díseusion ciertas ideas que someto al el'lt,:rio 
me hago un deher dl) felieitar al honorable del honorable Sonador por Au tofagasta. 
Senador por Antoff1gasta, en cuanto el proyec- ¿ Es un elemento de progreso la cleaeiün 
to en debatA tiende a ese Tin. de ana escuela. para la enseflanza práctica de 

El señ?l'. Br~na.- Quiero ante todo agrade- la minería? ¿,Esbastante sentida la ne:~t:~idad 
cel' la f~hCltaclOn del honorable Senador por de crear en Antofag'lsta un e.siabh'clmwJ1to 
Llanqmhue i dar al Senado algll1l0S datos i de esa esp,jcie? 
anteced:ntes mas, que le permitirán apreciar El honorable Senador pUl' Llnnquihue .ha 
la neceSIdad de crear UlJa E~cuela Práctica de anaíizado bace un momento b tendencJa ln
~:Iillería en h provincia do Antofagasta. nata que hai en )t1l6Btro pais a cielto~¡ estu-

.La necesidad de establecer una Escuela de dios i la ausencia de personal en otros de 
Mmerí.a es bastante sentida en la rejion del carácter mas práctico i conveniento pam el 
norte 1 sobre~odo en la provincia que tengo desarrollo de la industria nacional. ¿Nace esto 
el honor de representar. Haí que tener presen- escIusivamente de la voluntad de las perso
te que en la zona minera del país hai un nú- nas, de la Hccion social, o nace de otra causa? 
mero. de establecimientos de esplotacion i be- Hai que hacerse esta pregunta porque las 
n:ficlo de metales que fluctúa entre ciento i escuelas de agricultura en este país agrícola 
CIento treinta, todos los cuales reguieren un no tienen alumnos i ha habido necesidad de 
personal de esplotacion, de elaboraclon, de cerrarlas. 
mayordomos, ensayadores, etc. que puede ¿Por qué no tienen alumnos las escuelas de 
estImarse en quinientas personas. En la actlla- minería en un centro minero como Atacama, 
lidad no hai dónde reclutar este personal, como Coquimbo? 
i cada establecimiento tiene que ir formán- ¿Por qué hai novecientos sesenta i tres 
dolo por medio de la práetica i la esperiencia alumnos-segun la última Memoria de la Uní
i reclutando los mejores elementos que f'n' versidad de Chile-en la Escuela de BelJás 
cuentra a mano, porque en realidad no hai Artes~ ¿Por qué hai cuatrocientos i tantos 
jente apta i preparada para estas labores. En alumnos en el Instituto Pedagójieo estudiando 
la misma condicion se encuentra la industria para ocupar los puestos de profesores de Es
salitrera, en cuanto a la escasez de perRonal tado~ 2,Por qué hai seiscientos u ochocientos 
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alumnos en el Conservatorio Nacional de Hui alll una gran empresa minera que no 
Música? ¿Por qué este desarrollo del senti- necesita alumnos que se formen en la escue
miento artístico en el país? la; pero fuera de esa empresa me parece que 

Oiertamente, hai alguna causa i esa cansa la mineda . et<tá en decadencia en una i otra 
debemos estudiarla. provincia. En todo caso, en las circunstancias 

¿Por qué no hai alumnos en las Escuelas actuales, ¿no seria conveniente siquiera son-
de Agricultura~ dear las opiniones? ¿No haria en Tarapacá 

Porque los alumnos que salen di< esas es- mal efecto una lei como la que se va a-dictar? 
cuelas no encuentran campo para desempeñar Al fin i al cabo en este pais es costumbre 
su profesion. llamar centralizacion a ciertas cosas; pero, a. 

Si los alumnos salidos de la Escuela de ésta se le daria otro nombre i no agradaria, i 
Minería de Atacama, despues de recibir su si no agrada ¿con qué objeto se establece en la 
título, encontraran ocupacion conveniente, lei una frase como la que dice que los fondos 
¿cómo habríamos de tener cincuenta alumnos para el mantenimiento de esta escuela van a 
en esa escuela? ser obtenidos del arrendamiento del ferroca-

No es éste ciertamente un pais pobre, ni rril de Agua Santa~ Todos estos son puntos 
tampoco hai falta de poblacion, ni falta de que necesitan estudio. La cuestion en si mis
aptitudes para el aprendizaje, ni falta de am- ma es pequeña, nosotros nos hemos acosturn
bieute. Lo que hai es pobreza industrial almo- brado a 10 grande; pAro, es necesario que no 
luta. continuemos en ese camino i f'>¡¡tudiemos las 

¿I en estas condiciones vamos a crear una cosas en detalle. Cuando se trata de la inver
escuela de este carácter~ N o ~contecerá en siou de los dineros fiscales es preciso que no 
este caso lo mismo que ha sucedido en otros~ haya un solo peso perdido. 

¿Con haber creado una Escuela de Agricul- La idea de esta mociou la encuentro muí 
tura eu T~Jca se~ han tenido mas alumnos de buena, el propósito espléndido, magnHico; pe
los que habia cuando se clausuró esa escuela~ ro, el estudio de estas pequeñas cosas es ab
Nó. ¿I uo agregaremm; ahora otro gasto inútil solutamente necesario. Puede el honorable 
a los que se han hecho en Copiapó, eu La Senador por Antofagasta tener sus ideas mui 
Serena i en Santiago para escuelas mi- formadas, i el Seuado 1:0 tenerlas; se necesita, 
neras1 eutónces, en mi concepto, un inrorme ;le Co-

Yo querria que se estudian:. esto, que se mision sobre la materia. 
pensase en la causa de este fenómeno que Comprenderá la Cámara. cuánto me cuesta 
acontee!" en este pais, i que no se procediera deeir estas cosas, tratándose de una persona 
con precipitaeion. eOIDO el honorable Senador por Aatofagasta. 

Se me dirá, ¿por qué no hacer un ensayo'? Pero veo que el Senado se quiere dejar llevar 
Si estuviéramos en otro easo, vaya; pudiera por entusiasmos, i en nuestra situacion actual 
ser qUé allá, en un eentro salitrero diera esto no estamos para proceder por entusiasmos. 
mejores resultados; pero ereo que uo estamos En la hora presente hai que euidar que hasta 
para ensayar, i que lo que uo signifieaba nada la inversion de los centavos sea corrrecta. 
hace cual enta () cincuenta años, si~uifica hoi Hai que hacer vida nueva. En e¡;te ¡,;eutido i 
dia m.ucho, i ~eria dar uu mal ejemplo a la hacie:cdo un esfuerzo sobre mí mi~mo, me per
admÍlllstracion i al pais eu jeneral esto de es- mito pedir que enviemos este proyecto a 00-
tal' estableciendo institueiones nuevas que mision, i una vez que tengamos informe sobre 
exijen gastos innpcesarios. él. lo votemos con absuluta coneieneia i co-

Se eslá yiendo que no tenemos eon qué eu- noeimiente de Jos heehos. 
brir los gastos ordinarios de la nacion; sabe- El señor Alessandri (don José Pedro).
mos que pasada la guerra, tampoeo tendremos He escuchado eon mucha atencion las pala
con qué hacerlo,,; sabemos que vivimos en b!as prouunciarlas por el honorable señor 
déficit i que viviremes en déficit, i en una si· Mac Iver, i no salgo todavía de mi asombro. 
tuaeion como esta, ¿no es oportuno estudiar Es curioso que sea precisamente el honorable 
eon mas detencion este asunto~ A mí me pa- Senador el que venga a eneontrar que no es 
rece que si. éste el momento oportuno para establecer una 

Eu seguida el proyeeto no me parece con- Escuela de Minería. Se aeaba de deeir aquí 
veuiente en sus detalles. Se va a fundar una que tenemos mil estudiantes de leyes, i cua
escuela en Antofagasta eon fondos especiales, trocientos i tantos estudiantes de música_ 
que produce el arreudamiento de un ferroca- Oompreuderia que fuera una persona de orÍ 
rril de la proviucia de Tarapacá. ¿Se hace esto jen latino la que estimara que hai convenien
por la importaucia minera de Antofagasta~ eia eu formar músieos en este pais; pero, me 
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estraña que Rea el honorable señor Mac Iver, cir mas de la mitad de los alumnos de los li

que lleva en sus venas sangre sajona, el que ceos del Estado. 

opine en el sentido en queJo hahecho. Estamos El que habla pertenece a una sociedad funda

viendo actualmente el despertar de la minería da con el objeto de fomentar los establecimien

en Chile, i lo indispem,able que es, por lo tan- tos de enseñanza comercial i puedo asegurar 

to, que se formen hombres prácticos; sin em- que todos los institutos de esta especie que he

bargo, se pone tropiezos a la rreacion de mos abierto en varias capitales de provincia 

escuelas prácticas de minería. Es preferible están absolutamente repletos de alumnos que 

que nuestros compatriotas ganen el pan con desean recibir los conocimientos necesarios de 

el sudor de su frente ántes de que estén con- idiomas i demas para poder ingresar a la vida 

sumiendo su fósforo cerebral en hacer bellos de los negocios. Estoi cierto de que si se es

discursos. Me produce asombro i seré el pri- tableciera una escuela de minería en Antofa

mero en oponerme a la insinuaeion que se ha gasta se llenaria, mui luego de alumnos por

hecho para que el proyecto pase a Comisiono que a nadie se le oculta que la enseñanza de 

N o es razon, el hecho de que las escuelas de la minería es mui útil en un pais esencial

agricultura no hayan dado ell'esultado que de mente minero como el nuestro. 

ellas se esperaba, para que nos desalentemos i De modo que es esta la primera causa del 

que por economizar unos pocos miles de pesos, malestar a que ¡;¡e referia el honorable Sena

no se establezca Escuela de Minería en el nor- dor por Atacama. Otra de las causas de ese 

te. Somos un pais nuevo, pero, no estamos en malestar es la aspiracion jeneral que hai en 

un estado tal de decadencia que pueda afir- Chile a ocupar empleos públicos i que nos 

marse de antemano que las escuelas jJrácticas hace crearlos constantemente en gran núme

que se funden 00 dar.án resultado alguno. En ro. Como las carreras literalias son las que 

consecuencia, daré mi voto al proyecto pre- fomentan esa aspiracion, pues los estudiantes 

sentado por el honorable Senador por .Anto· anhelan obtener cuánto ántes títulos de ba~ 

fagasta. I chiller para poder ocupar algun empleo pú-

El sefíor Barros Errázuriz.- Deseo decir' blico, en manos del Congreso i del Gobierno 

dos palabras en respuesta a las obs"xvaciones está cerrar el paso a esta tendencia tan hon

formuladas por el honorable Senador por Ata- damente arraigada, i por lo tanto, debemoso ser 

cama. muí parcos en la creacíon de empleos pú-

S· d blicos. 
III entrar a los etanes del proyecto como 

por eJ'ernplo el rel t' 1 d ' . d . P.or lo demas, creo que el momento no pue-
" a lVO a a proce enCla leo d o o N f b1' . 

los f()ndos 1
, 1 I ~ 1 e ser ma" a vora e para la creaClOn de un 

, en o eua e encuen.ro razon a t' 1 •. d 1 b d 

honoI'able S o n do d b dI'. o t es ab,6ClmIento e esta natura eza, so re to o 
e a r, e o ':lC arar que lDSlS o· . d 1 d d .. . 

-'n la co 'Te l' •• 1 d t bl SI se atIen e a ver a ero resuqlmIento que 
". , n, n encla Jenera e es a e,·er una· . . 

escuBla de ., 1 t.:l 1 R 'bl' espenmenta en la actualIdad nuestra romería 
, • J mInen a en e nO! e ue a epu ~ l· . d 1 lt . t' l' 1 

ca D Cl' el - Q d o t con mott vo e a o preClo que lenen nOI os 
. e a senor ""ena or por A acama que .. . 

, d' 1 o, I rnetaks 1 prIncIpalmente el cobre. El aasto 
antes e lanzarnosa. a creaelOn ((e escnelasl 1 . d t 1 d él b, 

, 1 . b ,. que fJ, C1'eaClOn e t2S a escue a pman ara es 
agnco a era necesano usccr el onJen de este o . o ~ t' . d 1 

feno'meno h ' mSlgmhcan e SI se atIen e a enorme prove-
que ace que un enorme numero h ' 

de nuestros jóvenes prefieran se ui1' los estu- C o que reportara, sübre t?do cuando ~e trata 

dios litera °ios a l' en - a g 't' de favorecer a la zona mlDera mas flca del 
, ,! ;a senanza e ramos prac 1- pais. 

cos, apenas segmda por UllOS pocos. , , 
.. .,. Por estas razones votare favorablemente el 

O:oeo dIVIsar el oI'lJen d~ est~ mal en .Jos proyecto i no acepto su envio a Comisiono 

causas; una de dl~s es la dl~ecclOn que e~ Es- El señor Bruna.~-Voi a hacerme cargo de 

tado da .a l.a ensenanza. El Estado abre h?e~s algunas de las observaciones que ha hecho el 

en los dlstmtos departamentos de la ~ep,ubh- honorable Senador por Atacama. 

ca en vez. ~e abnr escuela~ de mmerIa o Por la vida lánguida que han llevado últi

de c?~nerClO, es na.tural entonces. ~ue todos mamente las escuelas de minería de La Sere

los, n~nos vayan a~ h?eo de humamd_ades, o sea na i de Copiapó, cree el honorable Senador 

al UlllCO estableCImIento de ensenanza que que la minería no necesita de estos estableci

ofrece el Estado. mientos, porque si hubiera necesidad de ellos 

Tan cierto es esto que debido al desarrollo deberian estar repletos de alumnos, i en rea

~ue se ha dad? en los últir~lOs ~ños a la ense- lidad el número de éstos no ha correspondi

nanza ?OI~erClal en el ralS hal actualmente do a las esperanzas que se habian forjado. 

en ¡los m.stituto~ co~ne.rclales que sostiene el Yo me esplico el poco éxito que hasta hoi 

Escado CInco mIl SelSCIentos alumnos, es de- han tenido esas escuelas por la circunstancia 
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de haber sido esta.blecidas en provincias don- El señor Bruna.-Lo que ha dicho el señor 
de la minería pasa actualmente por un período Senado!' es otra razon mas en apoyo de mis 
de decaimiento, ya que nadie ignol'lJ que en ideas, 
AtaJama i en Coquimbo no existen grandes Con estas observaciones dejo la pa!ab!'a. 
fmpresas mineras. B:stls provincias liel."l; CE' El seiior rdac-Iver,-Como el Senado com
nlalidad grandes riquez~lfl minel'a~ que POdriiJll prende, no deseo continuar discutiendo; pero 
esplotar~e, pero d h~cuo es- SIn que baya teng'} que responder a algunas observaciones 
para que, entrar ~ analizar las !'azone,,-.-(!ue en i adt'laIl~ar ahora algunas opiniones, 
la actuahd~d estan en plena ciecadfIlcIa, . Lo pl'lluero que me ba ILtLlado la atencion 

La prOVInCia do Antofagasta se encuentra es la obsmvacioIl del señor Senador de Llan
en situacion completamente distint~, Ademas ql~ihue, que seilala la tendencia a la empleo
de eue ('S d centro de la zona sahtrela, que m~hlía como un antecedente del fenómeno in
pued~ clnsarrollarse mucho ma~ todavía: es dic;"d~) de que nuestra juventud prefiera los 
tamb\ül~ ul,ce~tro de una zona mwem de 1m- e'" milOS profesionales a hm PI ácticos, pues, 
portancH: sU! Igual. N o ~ne refiero solo al e~ .. lo~; estudios profesionah'ls son una mera in
ta,bJeclllnento de Chuqu~camata, 3: ql:e alndJa t,. :lnccion pam los cargos públicos, entre tanto 
el honorable Senador, SIllO a un smllUlllero de I ({1:; los estudios prácticos no lo son tanto, 
estableeimiente,s mille~o" que se encuentran 1I D' 1 f l b 't 'El ' , lCfln 1)8· rance",'s (¡ue es eaux spn s ~e en nlena OSplotHClOll. COnOCID11l'nto que ',' ~ , L 

t , I }'I'éncontl'eut 1 yo lilfl he rncontl"ldo l'on Su tengo de osa zona mo ha fornHldo d (;onven·" _, J • ". , , , 

, ' t;:¡ 1', d 11"'" ;:), nona en (' ,,10, poro en polo eIl~erarnente cImJell .0 uC (iue JU ll11l1 Orla se ,. eS<irTO ara alH t S 8 - 'b' l 
en forma que ni. siquiera se pUléde prever j Op~16S o: u. enon~ usca esta eSCue a p~l'a 

t ' 't d ¡ d d' - ti eVItar que la Jento tl6.1cla a la empleomama 1 es Ol eler ,o que ¡onLlO e wz anos con s ,', 1 1 ,. 

tuirá una Ye('d~dera. sorpresa para el país el yo muo con rGc~1 o la CreaCl?U clt\ est:i escuela 
, , , ' '1 [)Oi'(lUA VPO "Il <'1 a la ~reacwn oe nUAvos em-desarrollo que esta llldustna habrct ad'lutrlc o . ~ -. . , ,,', . J 

, . pleo •. 
en eSa provlllel~, , " ' 2li tendencia a 'p. , "O : t "" 

En el'tas conclIclOIles 'sera poslble escatm18X . l~ ll.sa, c n e,er o pesllm,mo 
- fd d ¿{' d' o me lleva a la conVlCClOn de que con este pr<::-

una peqnena can"l i1 ,e lTIbrO que se ~rop - 'edo se van a 'l' vtJ > 1 " 'b· 1:-
nc destlllar a la 11JndaClOll de una escuela que,) '. c ear nne s f.,m

o
p eo~, pu J 

", •. . COS 1 no Si:) va a O'anar un tiolo 'n nstnal para prepare los InF,meros de millas, ensavadores, , , , lo:> 1 . ,-
'1 " 't ' 1.3 IlOne7.a naclOna;, capatac;es 1 mayornomos qUfJ ¡;ü neCOSl ara,1 • _ , 

por centenares en aquella rejion? La creacion . El senor Senac1,or por ~lanqUlhue q~e de
de ese establecimiento importa abril' una nueva sea buscar el ,medIO de eVJtar el desarrollo de 
fuente de trabajo a individups que hoi se yen esta te~de,ncIa ta~ acentuada de buscar e~
obligados a desempefiar oficios muí bajos e in- pIcos pu?hcos debIera acompañarme en mIS 
significantes, a trabajar como simples obreros. o bSlrvaclO.nes,pues, desde luego lo que aparece 

Ha llamado tarnbi"IJ la atencion el honora· es laereaclOn de nuevo!> cargos, el aumento de 
b1e Senador hácia la ubieacion que se pretenda esta t(mdellC'~a a la empleomanía, sin que ttm· 
dar a la e"cuela, Cree Su SAñorb q;le puesto g~mos segurJ~ad alguna de ,que po!' este ca
que los fondos qne se trata de destinar a este rm~o obte~1dJ'lf~lüo3 el propósIto de desarrollar 
En se obtienen de la provincia de Tarapacá, sea la IndustrIa mInera. 
en esta provincia donde se eEtablezca la es-II Comprendo Ji. necesidad, mas aun, la ut' 
cuela. jencia de crear una institucion que forme mi-

~fe ha ind~lcido a propon"r q,ue sea .A.r;.- nerc:,s esperto'" m~yordo~Gs, administl'ad.?
tofagasta la CIUdad donde debe fund"rse esta res J, toda chse de mdustnales en el ramo ae 
escuela la circunstancia ce ser ella el pUIltO la minería; pero este buen deseo no me llova
céntrico de la zona salitrera, pues lo que, como ria a crear, como ha sucedido entre nosotros, 
he dicho, queda equidistante de Iquique i de escuelas de minería eIl Santiago, en Coquim
Taltal, i a la vez la circunstancia de ser tam- bo, en Copiapó, en Antofagasta, en Iquigue. 
bien el centro de una riquísima ZOna minera, Concentraria todas las escnelas en una sola; 
siendo de advertir que en Tarapacá la mineria no crearia cinco instituciones que tuvieran em
está completamente muerta, pIeados públicos, sino una sola institucion 

El señor Alessandri (don Arturo) ,-Si me que tu viera la fuerza, el poder i el vigor sufi-
permite Su Señoría... cientes para formar estos injenieros, estos ad· 

En Tarapacá hai un laboratorio que desem- ministradores i estos mayordomos que necesi
peña al mismo tiempo las funciones de escuela. ta la industria minera. 
De manera que se trataria de desarrollarla un ¡Ideas como estas no son dignas de aten-
poco mas. cion, no deben ser estudiadas por una comi-
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sion! ¡No vale la pena discutir la idea de que sabA si en Antdagasta no hai algun liceo o 
St) ahorre el dinero por mfldio de la concen- algun plantel en qne pudiera ponerse, para 
trscion de la enseñflllza dél la minería, en vez principiar, como agregado de la em:eDanza 
de seguir aumentando los gastos públicos! ... \lna escuela de minería. 
Por mi parte, si viera que mis honorubles co- Por est"s razones, formulo ÍndlCaciun para 
legas piensan en esa forma, 1,) declaro, sufri· que la mocion pase a Comision i Sí' trate en la 
ria una verdadeta pena. sesion del lúnes próximo, con o sin informe 

Yo com PI end., el modo de pensar del ho- de Comisiono 
nomble Senador por Aconr,agua; Su Señoría Si no hai informe, quiere decir que no hai 
llega pOI' primera vez al Senado i no h'nemos entusiasmo para ocuparse de una materia qne 
el c1el'eeho de 64 ijirle que atienda a los deta- el Sé,nado ha considerado dign't de intereso 
lles de las cosas pard ahorrar los gastos, para Si lo hai, '~niere decir que el Senado tendrá 
ver la selieaad de estos establecimientos, para los antecl-30enbs necesarios para prolluI1ciar
no continuar en el sistema de haef,rlos en to- se. No creo que un negocio de esta trascen
das las provincias sin recojer jamas un fruto. doncia pueda demorar mas eh, cuatro dias 

Vale la pena estudiar esto bien, sobre todo eo Comisiono 
euando €SllmOS viendo r;ej fracaso de las es·· El seüol' Claro Solar,--Si se tr:\tara de un 
cnelas agrícolas. proyeeto de largo ali,~nto, comphjo. de elifí-

La idea ele la creacion de las pccnelas agrÍ- cil apl'ecia(~ioD, se compnmc1e que seria neee-· 
colas de Chile, {ué personal mía. Tenia en- sario el trámite de Comisiono P(:lO, la, idea de 
tóncesciorla influencia en el Gobierno porc¡ne esta mOelon f:S sencilla, su apreciaeion no r~s 
un amigo personal mio era miembro ({el Go- difícil, de manera que aceptada la iopa de 
bierno i caanélo se trató de recompensar a los crear una eRclwla práüica de minería, no 
militares que tomaron parto en la campaña, Plwde haber inconvenipnte pam su despaeho. 
contra el Perú i Bolivia, le espresé la idea d., Las escnelas agrícolas i mineras han fraca
crear estos establecimientos donde pudieran sado en esto país porque no han "ido es ene
eduear a RUS hijos, i se buseó entonces, nó la las prácticas. La escuela de agricultura qne 
conct:ntraeion sino la creaeion de escuelafl de funciona en Santiago dará esplcmdidos re~ul
Bsta elase entada la República. La idea em je- tados preci:;:arlll:'l1te porque so está dando nn
nerosa porque se trataba do una recompensa; portaneia al estudio práctieo de los ramOR 
pero ¿cuál f¡~é d resultado'? Que se gastllTon ml\ 3Q"r ícolas. Miéntr¡¡s t'l nto, las escuelas que 
chos millones de pesos !'lin recojer fruto alguno. s~> han fnndado en elllais no han conocido h. 

1 clIando se ha visto esto i se desea buscar agricultura sino en los libro,",; ha habicl.o es
el medio de crear una enseñan~a especial i cuelas en terreno,., queNan absolntament\~ 
práctica, debemos estudiar previamente en inadecuados para toda el'.'tse de enltivo". 
t.odos 8W3 detalle" el modo efi~az i seguro n" modo que siendo tan sencilla b idee. 
de alcanzar éxito i no lanzarnos a cü'gas a de este proyedo, creo ((ne la o¡'inion del Se·· 
crear est.tblecimientos que bien pudieran no I nado estará {armada al respecto. 
dar resultado práctico alguno. La moeion consta en realidad de dos ideas. 

El señor Varas.-Por mi parte, como sisle- la creaeion de una escuela práetica de mme
ma, creo que todo lo que trate de escue'as ría i el envio de pensionados al estranjero a 
o de cualquier cosa que se refiera. a la t.duca- fin' de que se dediquen al aprendizaje de la 
cían e instruceion del pueblo debe ser aeojido química industrial i de las indllstrias quími
por los poderes públicos. cas que sean de interes inmedIato en el pais. 

Pero, ij la vez, con el mismo criterio, creo Lo que es la redaecion de la lei es fácil co
que debe ser mui limitado i e;caso eL número rrejirla, si en ella alglln defecto se nota. 
d.e proy~ctos que el Senado deba despachar He pito que concebiria que el proyecto pa
sm trúmlte de Comisiono En el caso presente, sara a Comision si se ératara de un asunto 
careeemos de un estudio de comision sobre el complejo; pero, la dii5cubion hasta aquí habi
particular i de los antecedentes relativos a la da ilustra de mas la materia para que poda 
cuestiono Por lo demas, creo que es neces&rio mos pronunciarnos sobre ella. 
estimular el t,l'abajo i la I\ctividad de los miem- Me reservo hacer algunas pequeñas modifi
bros de las comisiones, para que el Senado caciones en el artículo 1.0, a fin de que se en
trate los diferentes proyectos sin que tenga que tienda claramente su pensamiento. El esta
estudiar, sino pronunciarse sobre un estudio bleclmiento de una escuela práctica está su
de comision que le merezca enterll confianza. bordinado a un plan de estudios; mi iD;dica
Aun mas, me parece que no debe procederse cion seria para que se dijera que el Preslden
sobre estos asuntos sin oir al Gobierno. Quién te de la U,epública dictará ese plan de estudios, 



26 CAMARA DE SENADORES 

el cual deberá contener, en uno de sus cursos, 
el de química industrial. Me parece que esta 
modificacion es sencil,a. 

El señor Echenique.-N ada mas simpático 
que fomentar la creacion de nuevas escuelas; 
pero, creo con el hunorable Senador por Ata
cama que esto necesita estudio, porque nuestras 
e!lcuelas de minería han fracasado. He sido 
miembro de la Comision Mista. durante muchos 
años, tanto en la Cámara de Diputados como en 
el Senado, i en cada año en que se pedian datos 
sobre las escuelas de minería, el Ministro del 
ramo presentaoa datos mui tristes. 'ranto es esto 
así que el presente año se acordó poner una 
partida en globo para reorganizar estas escue
las, partida que asciende a doscientos diez mil 
pesos. 

Esta es la mejor pruAba de que la !nstruc
cion minera ha sido un fracaso en nuestro 
palS. 

Puedo dar todavía un dato bien interesan
te. Hace pocos dias se reunió el directorio de 
la princip8 ¡ socier':lad minera que existe en 
Chile i se acordó contratar un illjeniero de 
minas para encargarlo de la esplotacion de un 
mineral. Pues bien, no se encontró ni UJ,o 
solo en el pais i fué menester contratarlo en 
el estranjero. 

Esto parece realmente absurdo, pero es un 
hecho real i efectivo cuya exactitud me cons
ta. De manera que en un país esencialmente 
minero como el nuestro no hai ningun esta
blecimiento de enseñanza que forme injenieros 
de minas. 

El señor Alessandri (don Arturo).- 1 en 
los que hai se enseña solo tres o cuatro ramos 
relativos a la mineria. 

El señor Echenique. -Es menestbf, pues, 
f:stu:liar debidamente la inversion dl'] dinero 
que se tratr. de destinur a est,e objeto, a fin de 
que el gasto corresponda a la neCesidad que 
se trata de satisfacer. Por eso acepto la indi
cacion que S3 ha hecho para enviar el proyec
to a Comision, donde puede ser estudiado en 
forma tal que dé garantía de que el gasto que 
va a demandar este establecimiento será pro~ 
yechoso. 

El artículo 4. o del proyecto establece que 
debe destinarse una suma al envio de pensio-

-= 
nados que vayan a "Europa o Estados Unidos 
a estudiar las industrias químicas. Esta idea 
no la considero acertada, (creo que seria pre
ferible enviar al estranjero injenieros ya. for
mados, que, conocedores ~e los element?s con 
que cuenta el pais, estudIaran aquellas mdus
trias fáciles de implantar entre nosotros. 

El señor Aldunate.-Para eso son los cur
sos de química industrial. Es necesario desa
rrollar estos estudios a fin de fomentar las 
industrias en el pais. 

El señor Echenique. - Por estas razones 
acepto que se envie. a C~mision ~l proyeet,o.a 
fin de que se estud16 cual es la Idea mas .utIl 
i provechosa i no se siga derrochando 61 dme
ro como hasta ahora. Yo acepto todo gasto 
que tienda a desarrollar los estudios de la mi
neria, pero no en la forma qUfl se ha estado 
haciendo hasta ahora. 

El señor Claro Solar.-Entónees podria que
dar acurdado enviar a Comision el proyecto. 

El señor Besa.- Pero no por cuatro dias 
solamente, sino por el tiempo que sea nece
sano. 

El señor Charme (Presidente) .-Si no . se 
hace observacion se dará por aprobado en Je
neral el proyecto i pasará en seguida a Comí
SlOn. 

Queda a,d acordado. 
El srúo}' Claro Solar.-¿Qué Comision de

berá informarlo? 
El señor Charme (Presidente).- La Comí

sion de Industria. 
Como ha llrgado la hora, se suspende la 

seSlOD. 
Se suspendió la sesion. 

SESION 8ECRfLTA 

Nombramiento de diplomaticos 

A segunda hora se constituyó la Sala en 
sesíon secreta para continuar ocupándose en 
el mensaje en que S. E. el Presidente de la 
República solicita el acuerdo del Senad~ 'para 
el nombramiento de algunos ministres dIplo
máticos. 

Se le¡;antó la sesion. 


